
N i e d e r s c h r i f t 
 
 

über die öffentliche Sitzung des Hauptausschusses 
 

am Dienstag, dem 05.05.2015 
 

im im Ratssaal 
 

 
 
Beginn: 18:30 Uhr Ende:  19:15 Uhr 

Anwesend: 
 
 Ausschussvorsitzender 
  Herr Gerd Kühl 
  
 Ratsfrau / Ratsherr 
  Herr Volker Andresen 
  Herr Uwe Döring 
  Frau Britta Einfeldt 
  Herr Wolf Rüdiger Fehrs 
  Herr Sebastian Fricke 
  Herr Jonny Griese 
  Herr Hauke Hahn 
  Frau Esther Hartmann 
  Herr Arno Jahner 
  Herr Andreas Kluckhuhn 
  Frau Marianne Lingelbach 
  Herr Mark Michael Proch 
 
 Außerdem anwesend 
 Stadtpräsidentin Frau Anna-Katharina Schättiger 
 
 Von der Verwaltung 
 Oberbürgermeister Herr Dr. Olaf Tauras 
 Erster Stadtrat Herr Günter Humpe-Waßmuth 
 Fachdienstleitung FD - 61 - Frau Ute Spieler 
 Personalrat Herr Georg Müller 
 Protokollführer Herr Holger Krüger 
 

Entschuldigt: 
 
 Von der Verwaltung 
 Stadtrat Herr Oliver Dörflinger 
 
Bis zu 2 Vertreter der Presse 
 
Bis zu 2 Zuhörer/innen 
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Tagesordnung: 

 1.  Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
  
 2.  Beschlussfassung über die unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu beratenen Tagesord-

nungspunkte 
  
 3.  Genehmigung der Tagesordnung der Sitzung am 05.05.2015 
  
 4.  Beschlussfassung über Einwendungen gegen die Niederschrift der öffentlichen Sitzung 

vom 17.03.2015 
  
 5.  Information über die am 17.03.2015 unter Ausschluss der Öffentlichkeit gefassten 

Beschlüsse 
  
 6.  Ausschussumbesetzung: Finanz- und Wirtschaftsförderungsausschuss 

Vorlage: 0444/2013/DS 
  
 7.  Fortschreibung der Hauptsatzung 

Vorlage: 0449/2013/DS 
  
 8.  Fortschreibung des "ISEK Neumünster 2020", Evaluierungsergebnisse 2015 

(1. Stadtentwicklungsbericht) 
Vorlage: 0420/2013/DS 

  
 9.  Verwaltungsabkommen über die gemeinsame Geodateninfrastruktur und den Betrieb 

eines Geoportals in der Metropolregion Hamburg (GDI MRH) 
- Beteiligung der Stadt Neumünster 
Vorlage: 0451/2013/DS 

  
 10.  Ausbau der Zusammenarbeit in der Gewerbeflächenentwicklung der Metropolregion 

Hamburg (MRH) 
- Beteiligung der Stadt Neumünster 
Vorlage: 0452/2013/DS 

  
 11.  Direktvergabe eines öffentlichen Dienstleistungsauftrages zur Erbringung von öffentli-

chen Personenverkehrsleistungen an die SWN Verkehr GmbH 
Vorlage: 0453/2013/DS 

  
 12.  Konsolidierungshilfen nach dem Kommunalhaushaltskonsolidierungsgesetz: Fort-

schreibung des Konsolidierungskonzeptes für den Zeitraum 2016-2018 
Vorlage: 0437/2013/DS 

  
 13.  Leistung von überplanmäßigen Auszahlungen nach § 95 d GO im Finanzplan 2015 

(Durchlass Schleusau, Freilegung und Sanierung) 
Vorlage: 0456/2013/DS 

  
 14.  Leistung von überplanmäßigen Auszahlungen nach § 95 d GO  im Finanzplan 2015 

(Erschließung B-Plan 104 Sagerviertel - Dynamisches Parkleitsystem) 
Vorlage: 0458/2013/DS 
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 15.  Schulentwicklungsplanung (SEP); 

 hier: Weiterentwicklung der Wilhelm-Tanck-Schule zu einer Offenen Ganztagsschule 
ab dem Schuljahr 2015/2016 
Vorlage: 0436/2013/DS 

  
 16.  Schulentwicklungsplanung (SEP) 

hier: Timm-Kröger-Schule - 
Raumprogramm als Offene Ganztagsschule 
Vorlage: 0441/2013/DS 

  
 17.  Neubau der Grund- und Gemeinschaftsschule Einfeld 

Vorlage: 0442/2013/DS 
  
 18.  Fortführung der bislang aus Bundesmitteln finanzierten Schulsozialarbeit 

Vorlage: 0439/2013/DS 
  
 19.  Berichtswesen / Beteiligungscontrolling 
  
 
19.1
.  

Mündlicher Sachstandsbericht des Oberbürgermeisters zum Innenstadteinkaufszent-
rum (ECE) 

  
 20.  Dringliche Vorlagen 
  
 21.  Tagesordnungen der städtischen Ausschüsse 
  
 22.  Mitteilungen 
  
 
22.1
.  

Sonstige Mitteilungen 
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 1 . Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 

 
 
Der Vorsitzende – Gerd Kühl - eröffnet die Sitzung um 18.30 Uhr und stellt die  
Beschlussfähigkeit fest. 
 
Ratsherr Kühl spricht nachträglich die Glückwünsche des Hauptausschusses zu folgendem 
Geburtstag aus: 
 
Herr Hahn am 08.04. 
 
 
 2 . Beschlussfassung über die unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu beratenen 

Tagesordnungspunkte 
 
 
Beschluss: 
 
Die Verwaltung hat für die heutige Sitzung neben dem TOP 23. „Beschlussfassung über 
Einwendungen gegen die Niederschrift über die am 17.03.2015 unter Ausschluss der Öf-
fentlichkeit beratenen Tagesordnungspunkte“ 2 weitere Tagesordnungspunkte identifi-
ziert, bei denen Ausschlussgründe vorliegen. 
 
Bei TOP 24. geht es um eine Grundstücksangelegenheit. 
 
Bei TOP 25. geht es um Rechtsgeschäfte mit Unternehmen, bei denen Informationen 
über wirtschaftliche Verhältnisse in die Beratung mit einbezogen werden könnten. 
 
Es wird einstimmig beschlossen, die TOPs 23. bis 25. unter Ausschluss der Öffentlichkeit 
zu beraten. 
 
 
 3 . Genehmigung der Tagesordnung der Sitzung am 05.05.2015 

 
 
Beschluss: 
 
Versandt und verteilt wurden: 
 

− Zu TOP 17. – Neubau der Grund- und Gemeinschaftsschule Einfeld 
(0442/2013/DS) 
Protokollauszug aus der gemeinsamen Sitzung von Schul-, Kultur- u. Sportaus-
schuss, Bau-, Planungs- und Umweltausschuss sowie Finanz-  
und Wirtschaftsförderungsausschuss vom 29.04.2015 

 
− Zu TOP 21.: Städtische Ausschüsse: 

− Jugendhilfeausschuss 
am 12. Mai 2015 um 18.00 Uhr  
(Neufassung vom 30.04.2015) 
 

− Finanz- und Wirtschaftsförderungsausschuss 
am 13. Mai 2015 um 17.30 Uhr 
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Der Tagesordnung wird einstimmig zugestimmt, wobei die Tagesordnungspunkte  
23. bis 25. unter Ausschluss der Öffentlichkeit beraten werden sollen. 
 
 
 4 . Beschlussfassung über Einwendungen gegen die Niederschrift der öffentlichen 

Sitzung vom 17.03.2015 
 
 
Beschluss: 
 
Einwände gegen die Niederschrift werden nicht vorgebracht. 
 
 
 5 . Information über die am 17.03.2015 unter Ausschluss der Öffentlichkeit ge-

fassten Beschlüsse 
 
 
In der Sitzung am 17.03.2015 hat der Hauptausschuss unter Ausschluss der Öffentlich-
keit folgende Beschlüsse gefasst: 
 
Zu TOP 23. wurde in einer Personalangelegenheit der Übertragung der kommissarischen 
Leitung des Fachdienstes Umwelt und Bauaufsicht auf Frau Ute Obel zugestimmt. 
 
Zu TOP 24. wurde im Zusammenhang mit der Neustrukturierung der Wirtschaftsagentur 
Neumünster GmbH dem Erwerb aller Geschäftsanteile der Wirtschaftsagentur Neumüns-
ter GmbH durch den Gesellschafter Stadt Neumünster und der Erhöhung des Geschäfts-
anteils des Gesellschafters Stadt Neumünster an der Wirtschaftsagentur Neumünster 
GmbH zugestimmt. 
 
Ferner lag eine Mitteilungsvorlage zum Sachstand beim Ersatzneubau des Friedrich-
Ebert-Krankenhauses zur Kenntnisnahme vor. 
 
 
 6 . Ausschussumbesetzung: Finanz- und Wirtschaftsförderungsausschuss 

Vorlage: 0444/2013/DS 
 
 
Beschluss: 
 
Vorgeschlagen wird: Ratsfrau Krebs. 
 
Es erfolgt Kenntnisnahme. 
 
 
 7 . Fortschreibung der Hauptsatzung 

Vorlage: 0449/2013/DS 
 
 
Beschluss: 
 
Es erfolgt Kenntnisnahme. 
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 8 . Fortschreibung des "ISEK Neumünster 2020", Evaluierungsergebnisse 2015 
(1. Stadtentwicklungsbericht) 
Vorlage: 0420/2013/DS 

 
Beschluss: 
 
Eine Beratung soll in den Fachausschüssen erfolgen. 
 
Es erfolgt Kenntnisnahme. 
 
 
 9 . Verwaltungsabkommen über die gemeinsame Geodateninfrastruktur und den 

Betrieb eines Geoportals in der Metropolregion Hamburg (GDI MRH) 
- Beteiligung der Stadt Neumünster 
Vorlage: 0451/2013/DS 

 
Beschluss: 
 
Ratsherr Döring fragt nach, ob die Stadt Lübeck und der Kreis Ostholstein dem Abkom-
men nicht beitreten wollen. 
Frau Spieler berichtet, dass dort jeweils eine Entscheidung der Gremien noch bevorsteht. 
 
Auf Anfrage von Ratsfrau Lingelbach teilt Frau Spieler mit, dass die Stadt Neumünster 
regelmäßig durch Frau Kütemeier vom Regionalmanagement und ihre eigene Person ver-
treten ist. Sofern es um EDV-technische Fragen geht, ist Herr Haupt von den EDV-
Diensten eingebunden. 
 
Ratsherr Kühl bittet um eine Übersicht, der zu entnehmen ist, welche Gremien mit wel-
cher Zielsetzung welche Projekte bearbeiten, was sich dabei konkret für die Stadt Neu-
münster ergeben könnte und welche Beiträge seitens der Stadt zu zahlen sind. 
Dabei soll auch die Präsenz der Stadt Neumünster in beiden Planungsräumen (KERN-
Region und Metropolregion) berücksichtigt werden. 
 
Herr Oberbürgermeister Dr. Tauras sagt eine solche Übersicht bis zur Ratsversammlung 
am 19.05.2015 zu. 
 
Es erfolgt Kenntnisnahme. 
 
 
 10 . Ausbau der Zusammenarbeit in der Gewerbeflächenentwicklung der Metropol-

region Hamburg (MRH) 
- Beteiligung der Stadt Neumünster 
Vorlage: 0452/2013/DS 

 
Beschluss: 
 
Wie bereits zu TOP 9. protokolliert soll bis zur Ratsversammlung am 19.05.2015 eine 
Übersicht vorgelegt werden, der zu entnehmen ist, welche Gremien mit welcher Zielset-
zung welche Projekte bearbeiten, was sich dabei konkret für die Stadt Neumünster erge-
ben könnte und welche Beiträge seitens der Stadt zu zahlen sind. 
Dabei soll auch die Präsenz der Stadt Neumünster in beiden Planungsräumen (KERN-
Region und Metropolregion) berücksichtigt werden. Gerade in Bezug auf die Thematik 
„Gewerbeflächen“ stelle sich die Frage nach Doppelstrukturen und möglichen Schwer-
punkten. 
 
Es erfolgt Kenntnisnahme. 
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 11 . Direktvergabe eines öffentlichen Dienstleistungsauftrages zur Erbringung von 

öffentlichen Personenverkehrsleistungen an die SWN Verkehr GmbH 
Vorlage: 0453/2013/DS 

 
 
Beschluss: 
 
Es erfolgt Kenntnisnahme. 
 
 
 12 . Konsolidierungshilfen nach dem Kommunalhaushaltskonsolidierungsgesetz: 

Fortschreibung des Konsolidierungskonzeptes für den Zeitraum 2016-2018 
Vorlage: 0437/2013/DS 

 
 
Beschluss: 
 
Es erfolgt Kenntnisnahme. 
 
 
 13 . Leistung von überplanmäßigen Auszahlungen nach § 95 d GO im Finanzplan 

2015 (Durchlass Schleusau, Freilegung und Sanierung) 
Vorlage: 0456/2013/DS 

 
 
Beschluss: 
 
Auf Nachfrage von Ratsherrn Döring soll im Finanz- u. Wirtschaftsförderungsausschuss 
darüber Auskunft gegeben werden, aus welchem Grunde die vorgesehene Deckung mög-
lich wird bzw. weshalb der seinerzeit für die Kanalsanierung bewilligte Ansatz nun unter-
schritten wird. 
 
Es erfolgt Kenntnisnahme. 
 
 
 14 . Leistung von überplanmäßigen Auszahlungen nach § 95 d GO  im Finanzplan 

2015 (Erschließung B-Plan 104 Sagerviertel - Dynamisches Parkleitsystem) 
Vorlage: 0458/2013/DS 

 
 
Beschluss: 
 
Auf Nachfrage von Ratsherrn Döring bestätigt Herr Oberbürgermeister Dr. Tauras, dass 
der überplanmäßige Betrag von 200.000,- € zu Lasten der Stadt geht. Der ursprünglich 
veranschlagte Betrag von 500.000,- € würde zu 50 % von ECE beglichen. 
Die von ECE zu zahlenden Mittel können offenbar nicht zur Deckung herangezogen wer-
den, weil sie bereits verbraucht oder im Rahmen ihrer Zweckbindung verplant sind. 
 
Herr Oberbürgermeister Dr. Tauras sagt eine Übersicht über die mit ECE gem. städtebau-
lichem Vertrag vereinbaren Pauschaleinzahlungen, deren veranschlagter Verwendung und 
der bisher geleisteten Zahlungen bezogen auf die jeweiligen Maßnahmen zu. 
 
Es erfolgt Kenntnisnahme. 
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 15 . Schulentwicklungsplanung (SEP); 
 hier: Weiterentwicklung der Wilhelm-Tanck-Schule zu einer Offenen Ganz-
tagsschule ab dem Schuljahr 2015/2016 
Vorlage: 0436/2013/DS 

 
 
Beschluss: 
 
Auf Nachfrage von Ratsfrau Lingelbach, warum bei der Wilhelm-Tanck-Schule im Gegen-
satz zur Timm-Kröger-Schule (TOP 16.) keine Raumplanung erforderlich sei, teilt Herr 1. 
Stadtrat Humpe-Waßmuth mit, dass es zunächst nur um die Mensa ginge, die gem. Lan-
desprogramm zwingende Voraussetzung für die Weiterentwicklung zu einer Ganztags-
schule sei. 
 
Es erfolgt Kenntnisnahme. 
 
 
 16 . Schulentwicklungsplanung (SEP) 

hier: Timm-Kröger-Schule - 
Raumprogramm als Offene Ganztagsschule 
Vorlage: 0441/2013/DS 

 
 
Beschluss: 
 
Ratsherr Döring kritisiert, dass keine finanziellen Auswirkungen auf dem Deckblatt aus-
gewiesen sind. Statt dessen wird auf die Begründung verweisen. § 15 Abs. 2 und 4 der 
GeschO treffen eine klare Regelung, dass entsprechende Angaben schon auf dem Deck-
blatt zu machen sind. Deren ausführliche Darstellung erfolgt dann in der Begründung. Die 
Verwaltung wird aufgefordert, dies künftig zu befolgen. 
 
Hinterfragt wird, dass Planungskosten in erheblichem Umfang zugestimmt werden soll, 
ohne dass aufgezeigt wird, wann über die Umsetzung der Planung zu entscheiden sein 
wird. 
Herr 1. Stadtrat Humpe-Waßmuth teilt mit, dass die Raumplanung als Basis für weitere 
Planungen unverzichtbar sei. Mit dem Beschluss, diese Raumplanung zu veranlassen, sei 
kein Beschluss über die Umsetzung der dann ggf. erforderlichen konkreten Baumaßnah-
me verbunden. 
Es folgt eine Diskussion darüber, inwieweit die Bewilligung entsprechend hoher Planungs-
kosten nicht doch eine spätere Zustimmung zur Umsetzung einer Planung nach sich 
zieht. 
 
Es erfolgt Kenntnisnahme. 
 
 
 17 . Neubau der Grund- und Gemeinschaftsschule Einfeld 

Vorlage: 0442/2013/DS 
 
 
Beschluss: 
 
Es erfolgt Kenntnisnahme. 
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 18 . Fortführung der bislang aus Bundesmitteln finanzierten Schulsozialarbeit 
Vorlage: 0439/2013/DS 

 
 
Beschluss: 
 
Es erfolgt Kenntnisnahme. 
 
 
 19 . Berichtswesen / Beteiligungscontrolling 

 
 19.1 . Mündlicher Sachstandsbericht des Oberbürgermeisters zum Innenstadtein-

kaufszentrum (ECE) 
 
 
Beschluss: 
 
Herr Oberbürgermeister Dr. Tauras berichtet über den aktuellen Sachstand. Inhaltlich 
kann auf die Vorlage 0227/2013/MV im Bau-, Planungs- und Umweltausschuss am 
07.05.2015 verwiesen werden. 
 
Es erfolgt Kenntnisnahme. 
 
 
 20 . Dringliche Vorlagen 

 
 
Es liegen keine Dringlichkeitsvorlagen vor. 
 
 
 21 . Tagesordnungen der städtischen Ausschüsse 

 
 
Beschluss: 
 
Es erfolgt jeweils Kenntnisnahme. 
 
 
 22 . Mitteilungen 

 
 22.1 . Sonstige Mitteilungen 

 
 
Thema: Entwicklung bei den Krankenständen 
Ratsfrau Hartmann erinnert an einen Beschluss des Hauptausschusses, demzufolge dem 
Hauptausschuss über die Entwicklung bei den Krankenständen, die entsprechenden Maß-
nahmen und deren Wirkungen zu berichten ist. 
 
Anmerkung der Protokollführung: ggf. ist der Beschluss vom 13.08.2013 zu TOP 38.1 
Personalbericht 2012 gemeint – eine konkrete Berichtspflicht ist dem allerdings nicht zu 
entnehmen. 
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Ratsherr Hahn weist auf TOP 8. der Sitzung des Sozial- und Gesundheitsausschusses am 
06.05.2015 (Bericht der Gesundheitsmanagerin) hin. 
Es wird vereinbart, diesen Bericht allen Ratsmitgliedern zur Verfügung zu stellen. 
 
 
Thema: Tagesordnung Hauptausschuss 
Ratsherr Kühl kritisiert, dass er als Vorsitzender des Hauptausschusses zwar dessen Ta-
gesordnung festzulegen habe, dass die Verwaltung ihm den entsprechenden Vorschlag 
aber quasi erst unmittelbar vor der Ladungsfrist unterbreitet, ohne dabei die dazugehöri-
gen Unterlagen zur Verfügung stellen zu können. Infolgedessen sei es ihm gar nicht 
möglich, sich mit den anstehenden Tagesordnungspunkten zu befassen. 
Herr Oberbürgermeister Dr. Tauras sagt zu, die verwaltungsinternen Abläufe zu optimie-
ren und die Vorlaufzeit zu verlängern, damit die Unterlagen entsprechend frühzeitig vor-
gelegt werden können. 
 
 
 
 
 

 

gez. Gerd Kühl gez. Holger Krüger 

(Ausschussvorsitzender) (Protokollführer) 

 
 
 
 


